



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Gabriela Merab López Vázquez*

*Control de lectura*

*Parcial III*

*Interculturalidad y Salud I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*I ° A*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024*

## Sistemas de Atención Salud

Este artículo nos habla como bien su título lo dice los sistemas de salud. Los factores que influyen tanto sociales, científico, económico, su organización, los modelos y como este se va conformando. Los autores de dicho artículo nos introducen con lo que dice la Organización Mundial de la Salud (OMS), un sistema de salud es una estructura social que está constituida por el conjunto de personas y acciones destinados a mantener y mejorar la salud de la población. Los principios de este sistema son que ha de contribuir a mejorar la salud de toda la población, ofrecer un trato adecuado a los usuarios y ser sostenible financieramente. Y deberá contar con las siguientes características: ser universal, entendiendo por universalidad la cobertura total de la población, Prestar una atención integral que incluye la promoción de la salud, así como la prevención, el tratamiento y la rehabilitación de la enfermedad, ser equitativo en la distribución de los recursos, ser eficiente, ser flexible para así poder dar respuesta a las nuevas necesidades que se vayan presentando, ser participativo: toda la población debe participar de algún modo en la planificación y la gestión del sistema sanitario. Así que según la Organización Mundial de la Salud OMS, un sistema de salud que funcione bien debe responder de manera equilibrada a las necesidades y expectativas de la población con los siguientes objetivos: • Mejorar el estado de salud de los individuos, las familias y las comunidades, • Hacer posible que las personas participen en las decisiones que atañen a su salud y al sistema sanitario, • Defender a la población ante amenazas para su salud, • Proteger a las per-

## Teoría de sistemas

Este artículo nos habla sobre los sistemas de atención salud y nos dice que todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticos. La cosmovisión es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Se entiende por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo determinado (parámonía). Todos los sistemas de atención salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativos - complementarios, poseen los siguientes elementos: Cosmovisión: visión del mundo la manera de entender la salud y la enfermedad, Procedimientos terapéuticos, Cuerpo de terapeutas, Comprensión de la causalidad, Modelo de prevención, Metodología, Procedimiento diagnósticos. López Austin define a la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". El sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo establece formas de acción, es muy diversos campos, entre los que pueden distinguirse el político, el religioso, el moral, el este-

## Sistema Médico Convencional

Este artículo nos habla principalmente de la medicina alternativa y complementaria y como está se va haciendo popular entre las personas que creen y practican este tipo de medicina. El autor nos plantea que la expresión de medicina alternativa y complementaria o MAC, es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica convencional. La denominación "alternativa" implica tanto que tales prácticas se definen por lo que no son, como que no son excluyentes de la asistencia médica convencional. Si se usa el calificativo de "complementaria" se da a entender que estas prácticas son suplementarias de la medicina "principal". Cualquiera que sea el término con el que se las denomine, las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, entre los que se incluyen la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente - cuerpo, la homeopatía, el masaje y muchas otras prácticas. Algunos de los rasgos más ampliamente compartidos por las diferentes modalidades MAC son el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; la dedicación de tiempo y atención a cada paciente; la confianza o la fe en los poderes curativos en el cuerpo, y en la naturaleza. En el otro extremo, a los médicos naturopatas se les exigen los mismos cuatro años de posgrado para la obtención de su título.

## Sistema Médico Tradicional

Este artículo nos habla de la medicina tradicional como bien su título lo dice, nos narra que la medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. En múltiples ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias. Durante la colonización española, a quienes practicaban la medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la santa inquisición; aún después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la medicina indígena continúan siendo perseguidos y violentados en sus derechos. Las políticas oficiales sobre la materia no sólo imponen mediante leyes y programas su visión colonial sobre los conocimientos, sino que privilegian a los oligopolios de laboratorios y farmacéuticos que lucran con la salud de las personas. Nuestra entidad federativa no está exenta de este tipo de políticas. Actualmente, se promueve en el congreso del estado una iniciativa de reforma que tiene por objeto regular el ejercicio de las medicinas alternativas, en la que se margina el conocimiento ancestral de las comunidades indígenas sobre la medicina tradicional, soslayando su efectividad y reduciéndola como a una de las "diversas prácticas que no pertenecen al reino de

## Referencias:

1. Seguí-Gómez, M., Toledo Atucha, E. A., & Jiménez-Moleón, J. J. (s/f). Sistemas de salud. Modelos. *Conceptos de salud pública y estrategias preventivas*, 419–424. <https://doi.org/10.1016/B978-84-8086-904-1/00057-1>
2. En, D., & Dgplades, S. (n.d.). "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS" "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS" DIRECCIÓN GENERAL ADJUNTA DE IMPLANTACIÓN EN SISTEMAS DE SALUD DIRECCIÓN DE MEDICINA TRADICIONAL Y DESARROLLO INTERCULTURAL FORTALECIENDO LOS SERVICIOS DE SALUD. [http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf)
3. Katz, D. L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional: Tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. *Humanitas*, 1(2), 171-180. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6663951>
4. Rivas, T, Michelle Peret, R., & Olmas, f. (2011) Medicina Tradicional Indígena : efectividad a prueba. Tukaria. [https://www.udg.mx/sites/default/files/080311\\_revista\\_tukari.pdf](https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf)